

**PRECIOS**  
de suscripcion.

antender, un mes... 8 rs.  
trimestre... 21  
Provincias, 3 meses... 22  
Ultramar 6 meses... 104  
Extranjero, 6 meses... 104  
Ni meros sueltos, 2 cuartos.

# LA VOZ MONTAÑESA

**REDACCION**  
y Administracion

San Francisco, 30, principal  
Se admiten anuncios y co-  
municados á precios conven-  
cionales.  
La correspondencia dirigese  
al Director.

Diario político de noticias y comercial.

TERCERA ÉPOCA.—AÑO VIII.

Santander.—Sábado 11 de Setiembre de 1880.

NÚM. 1763

## LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL



**COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS**

**GARANTIAS**  
CAPITAL SOCIAL  
36.000.000 de Rs. vn. efectivos.

PRIMAS Y RESERVAS RVN. 74.578,314,44

**16 AÑOS DE EXISTENCIA**

Esta gran Compañía NACIONAL, cuyo capital social de 36 millones de Rvn. no nominales, sino efectivos, es superior al de las demás Compañías que operan en España, asegura contra el incendio, sobre la vida y el riesgo marítimo.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 16 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho por siniestros, la importante suma de Rvn. 58.755.294,12

SUBDIRECCION: MUELLE, 9, SANTANDER

### LAS ELECCIONES DE VIZCAYA

El resultado de las elecciones en la provincia de Vizcaya, donde tanto poder se concedía al elemento carlista, ha sido altamente satisfactorio para los elementos liberales.

Veinte diputados eran los que se habían de elegir, y el resultado hasta la fecha es el siguiente:

Demócratas elegidos ya.....	7
Liberales.....	2
Indefinido.....	1
<b>Total.....</b>	<b>10</b>
Carlistas elegidos ya.....	8
<b>Mayoría liberal.....</b>	<b>2</b>

Faltan los datos definitivos de *Munguia Villa*, donde el candidato carlista llevaba alguna ventaja al unionista, y de *Trucos*, donde la lucha era entre un candidato liberal y otro unionista. De modo que, aunque en el primero de los distritos venza el carlista, el resultado será de 9 carlistas y 11 liberales, que componen mayoría absoluta en la diputación.

Conviene tener muy presente que el elemento democrático es de suma importancia en dicha provincia, cuando ha logrado sacar triunfantes siete candidatos.

Es indudable que el gobierno temió y mucho por el resultado de las elecciones de Vizcaya, en vista del incremento que habían tomado los carlistas y más aun en vista de los alardes de fuerza con que se presentaban. Y oportuno nos parece manifestar al Sr. Cánovas como á todos los conservadores, que si en Vizcaya ha logrado el partido ultramontano aumentar de día en día sus huestes, se debe á la protección que todos los gobiernos conservadores le han venido dispensando, incluso el actual, que no ha podido ser más espléndido cuando los que empujaron las armas, hasta el punto de haberles reconocido empleos que ellos mismos no esperaban y otorgado al elemento civil posiciones oficiales que no han conseguido los que, con la mayor abnegación y patriotismo, defendieron constantemente la causa de la libertad.

Sin embargo, á pesar de que el gobierno ha visto hoy que el partido carlista, no solo de las provincias vascas, sino de otros puntos, ha vuelto á reorganizarse como lo estaba cuando empuñó las armas en la última guerra civil, y que tan belicosa actitud exige medidas energicas que tiendan á evitar al país nuevos derramamientos de sangre y de pérdidas inmensas en sus diversos intereses, mucho tememos que nada se haga, que continúe como hasta aquí la protección que se viene dispensando á los elementos que le prestan eficaz apoyo, y que todos sus trabajos se dirijan á preparar las cosas de modo y manera que en un día dado resuene otra vez el grito de guerra contra la causa mil veces santa de la libertad, que es su más constante enemiga, y á quien le profetan ódio eterno, como si fuera el peso de su torpe conducta ó lo terrible de su destino, que, si gozó inmensos, no se-

ben que luchan contra la obra levantada por el mártir del Gólgota y mil veces bendecida por Dios ante el grandioso espectáculo que la civilización ofrece en todos los pueblos cultos, en todas las naciones amantes de la libertad y del progreso.

Y tanto es de temer que el gobierno no adopte medida alguna que tienda á evitar el poderoso influjo del carlismo, que estamos viendo que solo se cuida de perseguir á los elementos liberales, y de no reconocer como legales á los demócratas, cual si tuviera á estos por mayores enemigos que á los carlistas.

Ninguna confianza tenemos en que se eviten las consecuencias que puedan sobrevenir á la patria por la preponderancia del carlismo, ni tampoco el menor temor de que este triunfe; pero si nos lamentamos y mucho de ver que, males fáciles de corregir hoy, se dejan crecer; por lo que la frase que tendremos el día en que estos salgan á la superficie será la de condenar la torpe conducta de los gobiernos conservadores por haberlos, no solo dejado fomentarse, sino, lo que es peor aun, prestado eficaz auxilio, como se le está prestando hoy de un modo sorprendente.

Por de pronto hoy por hoy nos felicitamos del triunfo de los demócratas y liberales de Vizcaya, y confiamos en que no cejarán en su valiente propaganda hasta concluir en tan importante provincia con la funesta influencia del carlismo, que tanta sangre y pérdidas materiales tan inmensas le ha proporcionado en las dos guerras civiles.

### Notas políticas.

De nuestro corresponsal:  
«El teniente general señor Prendergast, anoche á las diez y media fué recibido por la reina doña Isabel, con quien tuvo una entrevista de cerca de una hora.

Es de advertir que dicha señora, el día de su llegada, manifestó deseos al señor Prendergast de que durante su permanencia la visitara frecuentemente, y de aquí el que todos los días el general Prendergast vaya al palacio de Oriente.»

Y de aquí el optimismo de los fusionistas, que están viendo llegar de un momento á otro la hora de que les entreguen el poder.

¡Inútil!

Casi todos los periódicos de Madrid reproducen la siguiente noticia de *La Correspondencia Ilustrada*:

«Se dice con mucho misterio, y entre muy contadas personas, que el Consejo de ministros se ha ocupado hace dos ó tres días de cambiar el domicilio de un alto personaje que ha tomado una parte importantísima en la restauración.»

Nuestro corresponsal, con referencia á íntimos amigos del Sr. Cánovas, desmiente este hecho en los términos siguientes:

«Semejante noticia, en opinión de personas muy allegadas al presidente del Consejo de ministros, no puede tener más objeto que el de levantar de cascos al general Martínez Campos, lanzándole á senderos peligrosos.

«Esto no lo conseguirán los propaladores de la noticia (siguen hablando los amigos de Cánovas), porque la especialidad de carácter de D. Arsenio y su manera de ser le hacen hasta cierto punto inofensivo.

«Los hombres que, como el general Martínez Campos, atacan con sobrada ligereza é impetuosidad y retroceden con la misma impetuosidad y ligereza, tras del arrebatado recobran la calma y con ella la reflexión; de modo que ni preocupan ni preocuparán nunca al gobierno.

«Siendo esto así, continúan diciendo los amigos de Cánovas, el gabinete no ha podido pensar, como efectivamente no ha pensado, en hacer cambiar de domicilio al alto personaje á quien se alude, ni á ningún otro, mientras no se pongan fuera de la ley ni hagan armas contra las instituciones.»

Ya lo sabe el general Martínez Campos, por si estaba en la creencia de que el Sr. Cánovas le temía.

Nada de eso; según la declaración de los amigos del monstruo, al Sr. Cánovas le tiene sin cuidado que el general tenga proyectos hostiles hacia el actual ministerio ó que no los tenga, lo cual quiere decir en pocas palabras, que no da importancia de ningún género á la significación política del héroe de Sagunto.

El desden con que trata al general el jefe de los conservadores, es peor que si fueran ciertos los rumores de que se hace eso *La Correspondencia Ilustrada*.

«¿Quién le había de decir á D. Arsenio que de tal modo había de ser considerado por los mismos que tanto le enaltecieron no hace mucho, cuando figuraba en sus filas?»

«¿Qué mudanzas traen los tiempos y qué transformaciones tan raras!»

Leemos:  
«Comentábase anoche entre algunos hombres de la situación la actitud reservada del general Martínez Campos, al cual se le supone dentro de su partido aprobando la conducta de los que en el fusionismo piensan ir adelante.»

Mañana aprobará la conducta de los que piensan ir *hacia atrás*.

Es según el aire que sopla.

Según nos escribe nuestro corresponsal, hablando un alto personaje político de la cuestión de los destierros, á que hace referencia *La Correspondencia Ilustrada*, ha dicho lo siguiente:

«El papal de víctima produce efectos asombrosos, pues hemos visto que de *enanos ha hecho gigantes*, siquiera sean artificiales.

Yo no estoy ni estaré por presentar *como grande al que es pequeño*, hablando políticamente.»

Así tratan al general Martínez Campos los hombres de la situación.

¡Qué desengaño.. para el general!

*El Beti-Bat* de Bilbao viene inconsolable y furibundo por el triunfo de los demócratas en aquella heroica villa.

Hé aquí como se despacha el órgano de los sacristanes que seguramente habrá hecho reír á los bilbaínos, á quienes considera en su inmensa mayoría correligionarios suyos:

«A nosotros no nos duelen prendas, por lo que no tenemos inconveniente en afirmar que el triunfo de los candidatos republicanos de Bilbao, que nada supone para el porvenir, en el que ninguna ventaja práctica ha de reportar á su partido, es una mala vergüenza para el pueblo de Bilbao, que pensando de otro modo lo ha consentido.

Vergüenza que subsiste de punto si se tiene en cuenta que Bilbao es población católica y monárquica, y que los candidatos en ella triunfantes son francamente anti-católicos y republicanos, propuestos y apoyados por un papel prohibido por la autoridad eclesiástica, y cínicamente impío más que otro ninguno de España.»

Vamos, con la romería de Begoña se le ha subido el santo al cielo al *Beti-Bat*.

Si toda la población de Bilbao es católica y monárquica, ¿cómo no pudieron entrar en ella los carlistas?

¡O es que media docena de liberales les metieron á todos el resuello en el cuerpo!

Leemos en la *Gaceta Universal*:

«*La Integridad de la Patria* dice que el Sr. Vallejo Miranda estaba en París sirviendo al gobierno hallándose en el poder el señor Sagasta.

El Sr. Vallejo Miranda ha estado ya en todos los partidos españoles y ha profesado todas las ideas imaginables.

Es un conservador de lo mejor del género. *La Integridad de la Patria*, pretendiendo defenderlo, ha recordado la especialidad característica de dicho señor, esto es, sus cambios diarios de comunidad política.»

Y sus gestiones como polizante del marqués de Molins para expiar á los emigrados españoles y pedir su extradición al gobierno francés.

Todo eso ha recordado *La Integridad de la Patria* y más todavía.

A *El Horizonte*, de Huerca-Overa, le ha sucedido lo siguiente en dos días:

Le ha sido secuestrada toda la edición del número del domingo.

Ha sido denunciado ante el tribunal de impreso.

Ha sido multado en 50 pesetas por el alcalde de dicha población.

Y ha sido llevado á los tribunales ordinarios, procediendo contra él el juez municipal, interino de primera instancia.

Ya no le faltaba más sino que le fusilasen.

Que salga bien de tantas vicisitudes es lo que le deseamos.

### SECCION EXTRANJERA

(DE NUESTRO SERVICIO TELEGRAFICO)

#### Afghanistan

Los telegramas de la India hacen ascender á 32 el número de cañones que el ejército inglés ha tomado á los afghanos en Candahar.

á 32 el número de cañones que el ejército inglés ha tomado á los afghanos en Candahar.

Ayoub Khan continúa huyendo precipitadamente, habiendo llegado el día 8 á Kamin-damar con un reducido cuerpo de ejército.

#### Austria

El príncipe imperial de Austria recibirá en breve el nombramiento de mayor general del ejército alemán.

#### Méjico

Telegramas oficiales desmienten el rumor de haberse reanudado las relaciones diplomáticas entre Méjico y el Vaticano.

#### Francia

Un telegrama oficial de Aviñon, capital del Vaucluse, anuncia que, por haber tomado parte en una manifestación de carácter legitimista y ultramontano, ha sido expulsado del territorio francés un súbdito español llamado Cápella.

### CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 9 de Setiembre de 1880.

Muy señor mío: Con razon advierten algunos periódicos que la política puede cambiar de rumbo. No hay más que fijarse en el lenguaje que emplean los col-gas fusionistas, desde *La Iberia* y *La Mañana* á la *Gaceta Universal* y *El Siglo*, para convencerse de que aquella entra en un período más agitado del en que se ha venido moviendo. Y por si esto no bastara, ahí está, para no dejarme mentir, el núcleo llamado constitucional, el que á todas horas y en todos los sitios dice sin recato casi á gritos que las conveniencias del partido, su propia dignidad herida, y las necesidades de la patria exigen ya una marcha franca y resuelta en el sentido de no más contemplaciones ni miramientos. Iguales propósitos animan á los órganos predilectos de Martínez Campos, á quienes solo falta un nuevo artículo de *El Times*, que ya se anuncia, para que se les atufen las narices y se vayan por los cerros de Ubeda. Todos, pues, incluso *La Iberia*, que era el más morigerado, están que arden, de todo lo cual se deduciría que las reuniones tan sigilosamente habidas en casa del héroe de Sagunto, tan pronto negadas como afirmadas, han sido importantes y traerán sus naturales consecuencias.

No es cosa de averiguar ahora el rumbo que tratan de emprender aguijoneados por el desengaño; y, sin embargo, de creer es que la afirmación de *La Epoca* de que las aspiraciones legales serán en su tiempo satisfechas, les seduzca hasta el extremo de esperar confiados en la *bonhomie* del Sr. Cánovas; pero tampoco se deduce que tengan que romper el fuego inmediatamente. Las elecciones provinciales que seaban de verificarse, y que, si quiera esa indirectamente, de tan honda manera les afectan, les obligan, por el bien parecer, á demorar su campaña bélica por unos días; pero dej V. que pare el lato que la sociedad exige en tales casos y verá V. el encono con que se inicia el combate.

Desde luego, empero, se puede asegurar que no esperarán para ello á la apertura de las Cortes. Este acontecimiento lo demorará el gobierno cuanto pueda porque en su interés está suscitar los menos debates políticos posibles; los fusionistas, sí, pensaron pedir su inmediata reunión; pero se hicieron observaciones y quedó aplazado. La cuestión puede variar de aspecto si naciera á los reyes una hija. Entonces tengo por cierto que los fusionistas todos harían una exposición al poder irresponsable y verían de conseguirlo, públicamente sí, pero á espaldas del ministerio. Entonces también se redactaría la segunda protesta, sin oposición aprobada; y como que había de ser mucho más enérgica que la primera, dicho se está que el ataque principiaría de una manera tan brusca como enérgica. Pero, si nace un príncipe, y aun cuando el gobierno se permita todos los excesos, no se acordarán de Cortes ni de protesta y emprenderán la campaña de otro modo principiando por tosar resortes, algunos de los cuales, según mis noticias, están llamados á producir alguna sensación.

De todos modos, de lo dicho se infiere que, real y positivamente, la política va á cambiar de rumbo, siendo fácil colegir sus derroteros por los anuncios fatídicos que hizo el Sr. Sagasta en su discurso el día que se hizo oficialmente la fusión cuando dijo que si no podía cumplir los fines patrióticos que se proponían, vendrían tal vez días azarosos cuya responsabilidad recaerían, escudados en la tranquilidad de su conciencia. Por si, por lo arriba expresado, le da á V. la verdad se para

a, fijese en el lenguaje del Sr. Sagasta, que hoy por unos y otros se recuerda, y se impondrá de seguro de los propósitos de que están animados á menos que acontecimientos que no se divisan les proporcionarán la ocasión de vengarse con la realización de ciertas esperanzas.

Lo cual no es óbvio para que el gobierno, aun comprendiendo la gravedad de la situación que se aproxima, siga negándose el agua y el fuego, y no se decida por atenuar ni en poco ni en mucho el alcance del decreto de 22 de Agosto aun cuando nazca una hembra. Sus amigos dicen que su honor está empeñado en sostener la firmeza de sus acuerdos á la vez que las ventajas de su política, en el crédito del papel del Estado simbolizadas, y que, por consiguiente, está dispuesto á devolver golpe por golpe acudiendo al terreno que se le llame.

Es más; esos amigos añaden que para vencer no tienen necesidad de apelar á armas prohibidas; les basta con acudir á las legales, y las legales no son otras que las que están escritas y desarrolladas en la conducta que vienen siguiendo cinco años hace. En su consecuencia, es destituido de fundamento el rumor de que se han hecho eco algunos respecto á que el gobierno pensaba expedir pasaporte para el extranjero al general Martínez Campos. Ni lo ha pensado ni habrá seguramente lugar á que lo piense; pero, si, lo que no es de esperar, los fusionistas tomaran un rumbo equivoco, entonces se aconsejarían de las circunstancias. Más claro; á grandes males, grandes remedios.

Lo que sí quiere el gobierno atajar por el pronto es la osadía del clero vascongado que, en su furor tradicionalista, no repara en aprovechar la cátedra del Espíritu Santo para hacer rabiosa propaganda. Dicen que previendo las consecuencias, ha mandado orden terminante para que se abra información, y si los hechos que se denuncian son ciertos, entonces habrá llegado el caso de tomar medidas enérgicas. Tales son las impresiones del día.—F.

## Noticias.

Ante un numeroso é ilustrado auditorio dió anoche una impertantísima conferencia el notable geólogo, catedrático de la Universidad Central, D. Juan Vilanova, que hizo una eruditísima excursión por el vasto campo de la ciencia prehistórica, extendiéndose en relatar la manera cómo se formó el planeta que habitamos y las revoluciones geológicas que ha sufrido en los millares de siglos que cuenta de existencia. También hizo un interesante estudio del hombre pre-histórico, hallando con tal motivo ocasión para encomiar los servicios que han prestado á la ciencia en esta provincia con notables investigaciones los señores Sautuola y Perez del Molino.

El orador terminó manifestando que todo lo que á grandes rasgos habia expuesto no era sino la introducción de otra conferencia que dará pasado mañana en el Instituto provincial para tratar el tema siguiente: *Estudios pre históricos de la provincia de Santander*.

Para cuando esta segunda conferencia se haya celebrado nos reservamos ocuparnos más extensamente del señor Vilanova.

Entre tanto, unimos nuestro sincero aplauso á los entusiasmos que el público le dirigió anoche en el Casino Montañés, y á los muchos que le han prodigado en diversas ocasiones los hombres que con mayor brillo cultivan las ciencias en Europa.

Procedente de Santander hay detenido, por no encontrarse al destinatario, en el Gabinete Central de Telégrafos de Madrid, un telegrama para don Arturo Trillo, Museo Naval.

Tenemos motivos para creer en la probabilidad de que en la próxima semana aumente de una manera muy notable la suscripción para la traída de aguas á esta ciudad.

Entre las reformas proyectadas para el año próximo en el magnífico establecimiento balneario de la Magdalena, se cuenta el construir 24 cuartos más en la galería alta, dar mayor ensanche que el que ahora tiene al departamento de duchas, aumentar el número de aparatos hidroterápicos y establecer una gran sala de gimnasia, dirigida por un inteligente profesor.

En cuanto á elementos de distracción, también conocemos los proyectos que sigue el señor marqués del Robrero; pero como en este punto nada definitivo hay acordado, no nos parece oportuno aventurar noticias que pudieran luego rectificarse.

Hoy es esperado en este puerto el correo de Cuba.

D. Eduardo Mijotte ha casado en la representación en París de la sociedad mútua de publicidad, siendo reemplazado en el cargo por D. A. Lorette.

Aunque las obras de la nueva estación del

ferro-carril en esta ciudad se hacen con la mayor actividad posible, se nos dice que el nuevo edificio no podrá inaugurarse hasta el próximo mes de Enero, por más que se haya creído que quedaría terminado en Octubre.

D. Gregorio Gonzalez, vecino de esta ciudad, ha presentado en el gobierno civil una solicitud de registro de doce pertenencias de mineral de hierro y otros, con el nombre de *Petra*, al sitio que llaman Picota de Pontejos, ayuntamiento de Marina de Cudeyo.

El día 20 del mes actual se celebrará en este gobierno civil y en el ayuntamiento de Ruente respectivamente, una nueva subasta para la enagenación de 400 pies de roble del monte Rio de los Vados, retasados en 7.300 pesetas, con leñas y cortezas.

De no tener efecto en la primera media hora el remate, se procederá á hacerle por lotes.

Dícese, no sabemos con qué fundamento, que una poderosa compañía francesa proyecta tomar en arriendo por algunos años la galería balnearia, las fondas, casas de campo y demás fincas que en el Sardinero poseen los señores hijos de Pombo.

Esta noche se verificará en el *Casino Montañés* una magnífica sesión artístico-literaria, en la que tomarán parte los reputados profesores del sexteto y distinguidos literatos de esta localidad.

Sentimos no poder publicar el programa detallado por no haberlo recibido anoche.

Han empezado á hacerse pedidos de localidades al Sr. Mancina para la función teatral del jueves.

El *Gibraltar Guardian* del día 3 del corriente, refiere en los siguientes términos el naufragio del vapor inglés *Hardwick*, de la matrícula del Harlopool, al mando del capitán Dare, acaecido el día 1.º á las dos y media de la tarde, á unas 35 millas á Levante de Gibraltar:

«El *Hardwick* venia de Olesa, con rumbo á Bristol, cargado de cebada. El terrible levante que sopaba, y que aun reina con furor, levantaba olas inmensas en el Estrecho y el Mediterráneo, una de las cuales arremetió furiosamente sobre uno de los costados del buque, desalojando la estiba del lado estribor y arrojándola sobre el de babor, cuya fatal circunstancia vino acompañada de otra inmensa ola que se estrelló sobre el mismo costado y acabó de inclinar el buque sobre babor, hasta el punto de ponerlo quilla arriba, hundiendo-se á los tres ó cuatro minutos.

El capitán, durante el brevísimo intervalo, acudió á los botes izados de estribor del buque; pero las olas los habian hecho pedazos, y no pudo utilizar los de babor á causa de la posición inclinada del buque, y aun dado caso que lo hubiera conseguido, el fogonero Carlos Hagstrow, que es el único que tuvo la dicha de salvarse, dice que hubiera sido imposible hacer frente con ellos á la gruesa mar que habia. Cinco ó seis de la tripulación, entre ellos dicho fogonero, se asieron de la quilla del buque, pero otra ola los arrojó de allí. Procuraron entonces auxiliarse con algunos maderos flotantes; pero excepto dicho fogonero, todos desaparecieron.

El fogonero, despues de haber sido juguete de las olas por unos tres cuartos de hora, fué salvado por el bergantín español *Cármen Juanito*, que prestó todos los auxilios posibles, arrojando cabos, etc., á los que veían sobre las aguas; pero desgraciadamente no pudieron salvar más que al fogonero Hagstrow, y se teme que él sea el único salvado. El bergantín hizo rumbo hácia este puerto, donde dió fondo oyer de mañana, dando detalles del siniestro á la capitania del puerto.»

Un individuo que se hallaba en la cárcel de Tortosa por haber matado á su mujer hace pocas noches, se ha envenenado con fósforos. Desde que se presentó espontáneamente en Tortosa, que es donde cometió el delito, y preguntó á sus hijos si habia muerto su madre, se observó que le abatia el remordimiento, y ¡cosa extraña! se lamentaba de que sus hijos quedaran sin madre, él que la habia asesinado.

## REVISTA COMERCIAL DE FRANCIA

Las mieses se han recogido este año quince días antes que el anterior. Es tal la abundancia, que nuestros mercados tienen grandes provisiones de trigos nuevos, como nunca se ha visto en esta época del año. Podemos, pues, aventurarnos á formular un juicio sobre los resultados de esta cosecha, aun cuando no tenemos, todavía, todos los datos indispensables. Habrá, quizás, un déficit de hectólitros, relativamente á la normal, pero de una superior calidad.

Teniendo en cuenta el mayor precio del hectólitro y la superioridad del producto, puede compensarse la penuria. Si así fuese, po-

driamos contar este año con una cosecha de trigo casi normal, como valor nutritivo real y sin comparacion alguna con nuestras dos últimas, que fueron las más miserables del siglo, puesto que cada una de ellas nos obligó á importar 28 ó 30 millones de hectólitros.

Segun los últimos documentos oficiales, rectificativos de los precedentes, nuestra última recolección se habia elevado á una cifra de 79.355.866 hectólitros, es decir, 64 millones, pero de cualidades tan inferiores que no correspondian más que á 47 millones de quintales de pan, porque todo el mundo sabe que un trigo de un peso específico de 72 kilogramos, da menos harinas que un trigo de un peso superior y que aquella harina produce tambien menos pan. Como nuestro consumo anual es hoy de 64 á 65 millones de quintales de pan, á razon de dos quintales por persona, nos ha sido preciso importar y poner en circulación, este año, de 27 á 28 millones de quintales de pan que nos faltaban.

De dos cosas una: ó nuestra cosecha actual, definitivamente en cantidad, puede compensar la norma por razon de su calidad, ó bien, en el peor caso, puede ser inferior, lo que es muy difícil de determinar hoy; pero que por el conjunto de nuestros informes no pueda ser superior á 50,0. Entre estos dos extremos hay que colocarse para emitir un juicio acerca de los futuros destinos de nuestro mercado.

En la primera hipótesis, y deducida la siembra, podríamos contar con 65 millones de quintales de trigo, que corresponden á 65 millones de kilogramos de pan; es decir, á la suma exacta de nuestras necesidades, pero no más. En estas materias no basta lo suficiente sobre todo cuando se encuentran agotados los aprovisionamientos anteriores. En la segunda hipótesis, tendríamos un activo de 61 millones de quintales de trigo, correspondientes á 61 millones de quintales de pan y resultaría un déficit de 4 millones, que podrian ser sustituidos por nuestra magnífica cosecha de otros granos auxiliares y patatas. De todo esto resulta que nos veremos forzados este año á importar trigos de la América del Norte, porque las cosechas en Rusia son tambien escasas, lo mismo que las de Alemania. Tambien Inglaterra se ve obligada á importar algunos millones de hectólitros de trigo.

Nos hemos extendido de propósito en esta cuestión de trigos; porque en estos momentos es la única que ofrece un verdadero interés comercial. Todos los negocios, como lo decíamos la semana anterior, están paralizados y no se reanimarán hasta que pase el mes de Setiembre.

Los precios del trigo varían actualmente segun las clases de 26 á 27 50 francos los 100 kilogramos.

**Lanas.** El mercado de lanas coloniales ha estado muy animado en Londres. Las operaciones siguen una marcha muy lógica. El número de compradores ingleses no pasa del término medio; pero en cambio, los extranjeros son muy numerosos y compran con una animación creciente para Francia, Alemania, Bélgica, Italia, etc.

**Hierros.** Poco podemos decir del mercado metalúrgico. En las fabricas se trabaja poco y esto debido á las demandas anteriores.

Los precios sin variaciones: hierro comun, 18 50; hierro del comercio, 19; hierro en placas, 26; hierro de Vail, 21 francos.

En Saint-Etienne trabajan todas las fraguas; porque tienen pedidos anteriores en abundancia. Pese á sus excelentes condiciones, se habla de baja en los precios. Nos parece, sin embargo, que deberian sostenerse hasta que se cumplieran los pedidos hechos. El Norte hace la baja, porque Bélgica le obliga á ello, pero en Loire no hay nada que temer. En la semana pasada continuaba la misma situación. Esperamos que los dueños de las fraguas se unirán para afirmar los precios y aun para aumentarlos razonablemente.

Tampoco en Bélgica se hacen muchos negocios metalúrgicos. Los precios se mantienen con la bonificación que han tenido desde hace algunas semanas, lo que es de buen augurio, porque, como estamos en la peor estación, bien puede esperarse que mejoren más adelante, cuando se reanimen los negocios.

**Azúcares.** Los más pesimistas comienzan á confesar que la temperatura calurosa y tempestuosa que venimos sufriendo desde hace mucho tiempo ha favorecido á la remolacha, y que tenemos asegurada una buena cosecha.

Esperamos que dentro de poco tiempo el disponible no costará arriba de 65 francos.

De Nueva-York telegrafian que, segun noticias de la Habana, la producción total de azúcares será de 545 000 toneladas. El año pasado se elevó á 680 000.

**Sedas.** El mercado de Lyon ha experimentado alguna variación digna de interés.

Las transacciones en sedas finas y asiáticas han estado, como precedentemente, limitadas á las necesidades diarias de las fabricas. Por el contrario, ha habido demandas insistentes para los tejidos, principalmente para los tejidos finos de Europa y las tramas de China, que se han vendido en número considerable.

Se sostienen á 41 francos Maylan y Mon-

tagne; 42, Lyon; 35 fr. Hangchow, marcas de fabricas acreditadas.

**Vinos.** Continúa siendo muy favorable la temperatura para los viñedos de Burdeos. Esta circunstancia y la perspectiva de una pequeña cosecha han determinado á diversas casas de esta plaza á hacer compras de vinos á los precios de 500 á 700 franco. Nunca se habian pagado los vinos á precios tan elevados, sobre todo, antes de conocer su calidad.

En Medoc comenzará la vendimia hácia el 25 del actual.

Los precios de los vinos añejos se mantienen firmes.

Durante la semana que acaba de espirar se han mantenido los precios de los vinos espirituosos.—3,6 Languedoc disponible, francos 115 á 116, segun calidad.—3,6 Norte, 69 á 71.—3,6 alemanes, 88 á 92

Paris 8 de Setiembre de 1880.—C. L.

## Comunicado.

Sr. Director de LA VOZ MONTAÑESA.

Muy señor mío: Como elector que soy del distrito electoral de Medio Cudeyo, me veo en la precision de desvanecer algunas afirmaciones que se hacen en el número de hoy del periódico que V. tan dignamente dirige.

En Riotuerto se han verificado las elecciones sin riñas, á pesar de que, segun la afirmación de La Voz, han sido reñidas; pero no se han hecho sin que cierta turba, que no quiero calificar, intentase alterar el orden público.

Allí un numeroso grupo de más de cincuenta hombres, armados de palos, ha promovido un escándalo; allí se ha desconocido la autoridad del presidente de la mesa, cuyas repetidas órdenes de que se desalojase el local fueron desobedecidas por esas turbas armadas, que invadieron el local con intenciones nada tranquilizadoras; allí la guardia civil, por impotencia ó por falta de energía, dejó de prestar el día 6 su auxilio á la mesa con la eficacia que de tan renombrado cuerpo era de esperar, y allí, por fin, electores de otros colegios, y señaladamente de Liérganes, preguntaban á voces por sus armas y se congregaban á la voz de un jefe muy conocido, que decia: *arriba los míos*.

Esta misma turba, que no otro nombre merece esa reunion tumultuaria, intentó el día 7 invadir el colegio de Penagos; pero, gracias á las precauciones adoptadas por el presidente de la mesa, en vista de lo sucedido en Riotuerto, no consiguió dar el espectáculo que en este punto habia dado.

Creo honradamente que estos hechos fueron espontáneos, arrancados tan solo por el entusiasmo de que cierta candidatura prevaleciera; pero, si algun otro origen pudiera suponerse, no seria ciertamente presumible que partiera de los que habian demostrado su mayoría ganando la eleccion de las mesas.

Doloroso es para todos los hombres dignos que tales actos se hayan realizado; pero yo espero, confiadamente que el periódico que tan dignamente V. dirige no dará lugar en sus columnas á relaciones inexactas, que, extraviando la opinion y desnaturalizando la verdad, cedan siempre en perjuicio del elector honrado y que nada favorecen á quien la inventa y propala.

Nada queremos decir del colegio de Liérganes; el pasotillero ó su inspirador, en estilo tórico ó jocoso, pudiera haberse ocupado de él, si de alguna ilegalidad por parte de las mesas del distrito de Medio Cudeyo deseara ocuparse; pero no trato de acusaciones, sino de restablecer la verdad, torpe ó intencionalmente alterada.

Por lo demás, no podiamos presumir que por parte de algun ayuntamiento pudiera falsificarse un documento público y oficial; si esta falsificación no se realiza, el candidato don Rosendo Fernandez Baldor tiene asegurada la eleccion por algunas docenas de votos.

Agradece á V. infinitamente la inserción de estas líneas, su atento y S. S. Q. B. S. M.,

Un suscriptor.

## Paotilla.

Se han celebrado las elecciones y en los colegios ha habido ciscos, y garrotazos, y bofetones y hasta mordiscos!

Los candidatos ministeriales han obtenido triunfo completo, sin trapisonda, sin credenciales, sin gran aprieto!

Solo á las urnas, segun mis datos, han acudido muy diligentes, los alguaciles, los candidatos y sus parientes!

Los que en la lucha se ven triunfantes, sin que les cueste muchas vigiliias, pueden llamarse representantes... de sus familias!

Hoy publica La Voz un comunicado desmintiendo lo que ayer dije y referente á los

...en Rio-tuerto.  
 Pero... ahí me las den todas.  
 Si el amigo que me suministró los datos se  
 entienda en ellos, que se entienda con el co-  
 que no se entienda.  
 Para lo que a mí me va ni me viene en el  
 de elecciones, todo ello me importa  
 que una cucaracha.  
 Por eso lo que dice  
 Su Señoría  
 no me produce sueño  
 ni me lo quita.

Se celebraba en Tortosa  
 un matrimonio, y la esposa,  
 antes de serlo, salió  
 a comprar dulces golosinal  
 y a su casa no volvió.  
 Vamos, ya se me figura  
 a dónde fué esa criatura  
 sin decir siquiera abur.  
 A comprar la confitura  
 a la América del Sur!

El *Beli-bat* dice que asistieron a la romería  
 de Begoña 30 000 peregrinos.  
 Si no hay quien tire de la sotana al *Beli-bat*,  
 a decir que en Begoña estuvimos todos los  
 españoles.  
 Hombre, por Dios, que para escribir 30 so-  
 se necesita un cerol!

A uno le llaman en Sevilla para que justi-  
 que la inversión de cinco pesetas y siete cén-  
 timos.  
 Un defraudador de cinco pesetas no debe ha-  
 llarse ya en Sevilla.  
 Con ese *fortunon* se habrá marchado a los  
 Estados- Unidos y que le echen un galgol!

En un periódico de noticias leo el siguiente  
 anuncio:  
 «Un preso condenado a muerte desea en-  
 contrar un sustituto.»  
 ¡Lo creol!  
 Y cualquiera en su caso desearía lo mismo!  
 Pero de seguro no lo encuentra. ¡Quiá!

El gobernador de Valencia, señor Botella,  
 está en la cárcel a 35 electores para que no  
 estorbaran.  
 Resgos de esta naturaleza no necesitan co-  
 mentarios.  
 O mejor dicho:  
 Botellas de esta natr raleza no necesitan ta-  
 queal

TELERAVIA PARTICULAR  
 DE  
**LA VOZ MONTAÑESA.**  
 Madrid 10 (5 t.)  
 Mañana se celebrarán aquí por

las víctimas de Logroño gran  
 des sufragios á que asistirá el  
 rey.  
 El cabecilla Calixto García irá  
 á Alicante.  
 Los periódicos ministeriales  
 han recibido instrucciones del  
 gobierno para tratar las cues-  
 tiones vascongadas.  
 No hay noticias del extranjero.  
 Cambio sobre Londres..... 48-05.  
 Cambio sobre París..... 5-03.  
 Fabra.

**BOLSA DE MADRID.**  
 Cotización oficial del día 10.

Renta perpétua interior del 3 por 100.....	21-20
Renta perpétua exterior del 3 por 100. Pequeños.....	21-80.
Deuda amortizable con inte- rres de 2 por 100 interior...	41-15.
Bonos del Tesoro de 2.000 reales, primera emisión...	99-85
Obligaciones del Banco y Te- soro, serie interior.....	101-50
Obligaciones del Tesoro so- bre productos de Adua- nas.....	600-00
Obligaciones generales de ferro-carriles de á 2.000 reales.....	44-25

**BOLSA DE PARIS.—DIA 10.**

3 por 100 francés.....	87-25
Exterior español.....	20 3/16.
Interior.....	
Obligaciones Cuba.....	
Amortizable.....	41 1/4.
Consolidado inglés.....	97 3/16.

**JUNTA SINDICAL**  
**COLEGIO DE CORREDORES DE ESTA PLAZA.**  
 Cotización oficial del día de la fecha.  
 Sevilla, 8 div., 1/8 daño.  
 Santander 10 Setiembre 1880.—El Adjunto de tur- no, Vicente R. Martínez.

**SECCION MARITIMA**  
**BUQUES ENTRADOS.**

Vapor Julian, 445 ts., c. Guinea, de Barcelo-  
 na y escalas con 8 fardos suela á los seño-  
 res Echegaray y compañía; 30 sacos arroz á la  
 señora Viuda de García Gomez; 10 id. id. y un  
 barril aceite de oliva á D. P. Carreras; 10 idem  
 idem á D. G. Oteiza; 10 sacos café y 50 barril-  
 les azúcar á los Sres. Fernandez, Sanz y com-  
 pañia; 50 sacos cacao á los Sres. Galan, Corti-  
 guera y compañía; 200 id. cebada á la orden,  
 y otros efectos para varios.  
 Id. Norte, 250 ts., c. Beraza, de Sevilla y  
 escalas con 50 sacos habas á los Sres. Almiña-  
 que, Avendaño y compañía; 20 cajas sidra á  
 don J. Pelaez; 113 bultos sardina á los señores  
 Espina y Gonzalez, y otros efectos para varios.  
 Vapor Galicia, 146 ts., c. Aguirre, de Ba-  
 yona con 4 barriles zinc á los Sres. Hijos de  
 Arrarte; 1 caja tejidos á D. L. L. Campos y  
 Castilla; 300 psquates listones pinos á D. Vi-  
 cente Perlacla, y otros efectos para var os.  
 Bergantin-golota Salvador, 248 ts., c. Chu-  
 joy, de Nueva York con 220 bocoyes tabaco  
 y 6 000 duelas á la orden.  
 Barca Lady of the Lake, 367 ts., c. Hur-  
 rell, de Nueva-York con 408 000 kilogramos  
 maíz á la orden.

**BUQUES DESPACHADOS.**  
 V por Piles, 210 ts., c. Piñole, para Sevi-  
 lla, con varios efectos.  
 Id. San Joaquin, 81 ts., c. Sendin, para  
 Muros, con 30 saco: harina.  
 Queshemarin Salvador, 35 ts., c. Urroz,  
 para Santoña, con 100 sacos maíz, 230 id. tri-  
 go y otros efectos.  
 Vapor Ville de Brest, 1.730 ts., c. Sarvan,  
 para Saint Nazaire, con 98 barriles aceite de  
 oliva.

324  
**¡A los dolientes pensativos!**—  
 Unas cuantas palabras sencillas y eficaces á los que  
 padeceis de indigestion y de su acostumbrado acom-  
 pañamiento, Constipacion Habitual. Necesitais ali-  
 vido sin postracion, una curacion rápida sin dolor.  
 El medio de obtener ese alivio, de efectuar esa cu-  
 racion, os lo proporcionan las Pildoras Azucaradas  
 de Bristol, único catártico y alterativo que se cono-  
 ce para abrir nuevamente los obstuidos conductos  
 del vientre sin desfallecimiento ni dolor, y para de-  
 volver al estómago y al hígado el vigor que la enfer-  
 medad les arrebató Este congenial aperitivo no  
 ofende al gusto, ni debilita ningun órgano, ni dis-  
 minuye la fuerza general. Por el contrario, renue-  
 va infaliblemente la salud natural de las funciones  
 digestivas y secretivas. Muy rara vez será necesario  
 llamar al médico en la casa en que se tenga este se-  
 guro y suficiente remedio casero.  
 En todos los casos que la enfermedad proviene de  
 impureza de la sangre ó humores la Zarparrilla  
 de Bristol debe ser tomada con las Pildoras.  
 De venta en las principales farmacias y droguerías.  
 Agentes generales en España y depósito para la  
 venta al por mayor, Sres. D. Vicente Ferrer y Com-  
 pañia, en Barcelona.

**La Mixtura para Tercianas de**  
 L Jayne, para curar las Calenturas, las Fiebres Inter-  
 mitentes y Remitentes, etc. Esas enfermedades penosas  
 están muy generalmente desarraigadas por este reme-  
 dio cuando se le tome siguiendo á la letra las instruc-  
 ciones.

**En el pueblo de la Veguilla,**  
 ayuntamiento de Reocin, barrio de la Carrumba, se  
 vende una casa habitacion con local para tienda,  
 cuadra, pajar y demás accesorios, situada sobre la  
 carretera de Torrelavega á Oviedo. Se traspasa tam-  
 bien el establecimiento que actualmente existe en la  
 misma.  
 Dirigirse á D. Pedro Rasilla, en la Veguilla. 8al

**Cocinera**  
 Se ofrece una excelente directora de cocina y en  
 todo lo concerniente al ramo de repostería.  
 Tambien sirve á domicilio, pasando aviso á la ca-  
 lle de Hernan-Cortés, 5, portería, donde darán razi-  
 on. 3-1

**Pérdida**  
 Se agradecerá y gratificará, Correo, 12, la devo-  
 lucion de una pulsera de oro con esmalte, perdida el  
 miércoles desde dicha calle al Sardinero. 1

**Una señora sola, cede sala ó**  
 gabinete decentemente amueblado. Cervantes, 17,  
 segundo. 2sm1

**Fonda de Pacheco Vallejo**  
 EN ALCEDA.  
 El dueño de este acredita lo establecimiento pone  
 en conocimiento del público y de su clientela, que  
 durante la temporada balnearia ha dispuesto poner  
 al servicio de sus huéspedes un carruaje que hará el  
 servicio gratuito entre dicha fonda y los baños.  
 2s-32-30

**Casa de campo**  
 Se vende una muy barata, de excelentes condicio-  
 nes, situada en el Sardinero  
 Para más informes dirigirse á D. Honorio Torcida.

**Habilitado de clases pasivas**  
 Y AGENTE DE NEGOCIOS  
 D. Modesto Martin—San Francisco, 27. 1º.  
 Se encarga del cobro de haberes de clases pasivas,  
 así como de la formacion y despacho de los expen-  
 dientes de viudedades, orfandades, pensiones de  
 cruces, etc.  
 Representa ayuntamientos y se encarga de cuan-  
 tos asuntos se le confien en las oficinas de esta pro-  
 vincia y las centrales de Madrid. Compra cupones,  
 empréstito, etc., y con especialidad se encarga tam-  
 bien de todas las liquidaciones que procedan de Pro-  
 pios, Beneficencia é Instruccion Pública.  
 San Francisco, 27, principal.

**Academia de música.** 15-11  
 PUENTE, 14, PRINCIPAL.  
 Desde 1.º de Setiembre, de seis á ocho de la tar-  
 de, lecciones de solfeo, violin y viola, 40 reales al  
 mes; lecciones particulares á precios convencionales.  
 A CARGO DE D. ANTONIO LERA.

**Afinador de pianos y armo-**  
 niums. San José, 3 duplicado, piso 3.º

**Atencion**  
 Se agradecerá y gratificará, Correo, 10, segundo,  
 la devolucion de una pulsera de coral con broche  
 de oro, perdida desde la Alameda á la Plaza de  
 Toros. 3-2

**Ama de cria**  
 Se ofrece una con leche fresca para criar en casa  
 de los padres.  
 Darán razon Santa Lucia, 23. 3-2

**Don Maximino Enguita, que**  
 vive en la calle de Cervantes, número 7, piso prin-  
 cipal derecha, da lecciones de solfeo y piano á do-  
 micilio á precios convencionales. 8

**LA VINICOLA (detrás del Muelle)**  
 Jamones, cecinas, lenguas, conservas de carnes,  
 salmon, langosta y otros pescados,  
 Dulces de fresa, melocoton, etc., en elegantes tar-  
 ritos de cristal.  
 Chocolatos, té, café, galletas y toda clase de vinos  
 y licores. 30-15

**Agua de Solares**  
 Se vende en la librería de D. M. M. Ramon, junto  
 al Correo, y en la tienda *La Imperial*, de D. P. de la  
 Vega, junto al Banco de España. 8-8

**Préstamos**  
 Casa de toda confianza; no se cobran réditos ade-  
 lantados.  
 Calle de la Blanca, número 15, 4.º piso. 15-13

**Colocacion**  
 La desea, para desempeñar un cargo decente, un  
 jóven con dos carreras mediante una módica retri-  
 bucion. Tiene fianza de consideracion. Dirigirse,  
 Vargas, 17, principal.

**Una de las fincas sita en la**  
 calle de Ruamayor, num. 14, propiedad de D. José  
 Lastra, pareciéndole conveniente á su dueño que la  
 escalera de dicho edificio no reunia todas las con-  
 diciones de comodidad que se exigen para el inquil-  
 no determinó destruirla, dando el enargo al maes-  
 tro de obras de esta ciudad D. Pedro Setien, como  
 asimismo para la construccion de otra, cuyas obras  
 han sido dirigidas con tanta habilidad y maestría,  
 que los requisitos de ornato é higiene no dejan nada  
 que desear.  
 Por lo tanto, el que desee ver las habitaciones que  
 se encuentran vacantes puede verse con su mayor-  
 domo, que habita en Ruamayor, 20, pral. 8-8  
 Imprenta de LA VOZ MONTAÑESA,  
 á cargo de M. Ortiz de Guinea, San Francisco, 30

**COMPANIA GENERAL TRASATLANTICA.**  
**VAPORES - CORREOS FRANCESES**  
**VILLE DE BORDEAUX**

Capitan Durand, teniente de navio.  
**SALDRA DE SANTANDER EL 22 DEL PRESENTE MES**  
**Para San Thomas, San Juan de Puerto-Rico, Habana y Veracruz.**

Con correspondencia en SAN THOMAS: 1.º para Mayagüez, Cabo Haitiano, Puerto Príncipe, Santiago de Cuba, Jamaica (Kingston) 2.º para Basse Terre, Point-a-Pitre, Saint-Pierre, Fort-de-France, Trinidad, Carúpano, Cumaná, Barcelona, La Guaira y Curacao.

**Precios de pasaje**

<i>De Santander a la Habana, Puerto-Rico y Mayaguez</i>		<i>De la Habana, Puerto-Rico y Mayaguez a Santander.</i>	
1.ª categoría . . . . .	900 pesetas.	1.ª categoría . . . . .	1.000 pesetas.
2.ª id. . . . .	800 "	2.ª id. . . . .	850 "
3.ª id. . . . .	700 "	3.ª id. . . . .	750 "
Entrepuente . . . . .	250 "	Entrepuente . . . . .	350 "
Puente . . . . .	175 "		

Billetes de ida y vuelta a precios reducidos, valederos por un año.

**OLINDE RODRIGUES**

Capitan Perier d'Hauterive.  
**SALDRA DE SANTANDER EL 26 DEL PRESENTE MES**  
**Para COLON (sin trasbordo)**

con escalas en Point-a-Pitre, Guadalupe, Martinic, La Guaira, Puerto-Cabello, y Savanilla, y con correspondencia en Colon (Panamá) para todos los puertos del Pacifico.

**VILLE DE BREST**

Saldra de Santander del 8 al 10 del presente mes

**Para San Nazario**

Procedente de Veracruz, Habana, Cabo Haitiano y San Thomas.

**LA COLOMBIE**

Saldra de Santander del 16 al 18 del presente mes

**Para Burdeos y el Havre**

procedente de Colon, Savanilla, Curacao, Puerto Cabello, La Guaira, Fort de France, St. Pierre, Basse Terre, Pointe a Pitre.

**Nuevas líneas de Marsella á Colon y de Marsella a LA HABANA Y VERACRUZ**

**PROVINCIA**

Capitan Croizette,  
**SALDRA DE MARSELLA EL 6 DE SETIEMBRE**  
 de Barcelona el 8 y de Cádiz el 12  
**par COLON con escalas**

A la ida: en Tenerife, San Thomas, La Guaira y Puerto-Cabello; y á la vuelta: en Jacmel, Puerto-Príncipe, Les Gonaives, Cabo-Haitiano, Santander, Burdeos y el Havre.

**BIXIO**

Capitan Prado,  
**SALDRA DE MARSELLA EL 25 DE SETIEMBRE**  
 De Barcelona el 27 y de Cádiz el 1.º de Octubre  
**PARA VERACRUZ**

con escalas en Santa Cruz de Tenerife, Point-a-Pitre, Martinica y la Habana. — Tocando á su regreso en Nueva-Orleans y el Havre.

Teniendo combinacion directa en Santa Cruz de Tenerife con la compañía «Chargés réunis» para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires. — Y en Fort de France para Las Guyanas, Venezuela, Colombia y Pacifico.

**TARIFA DE PASAJES.**

1.ª clase para las Antillas . . . . .	825 ptas.
2.ª id. para id. . . . .	400 "
Entrepuente para id. . . . .	199 "
» para Veracruz . . . . .	274 "
» para California . . . . .	450 "
» para el Callao . . . . .	489 "

Estos precios va comprendido el ferro-carril de Panamá.

**Notas.** Los señores pasajeros que deseen embarcarse para la Habana y Veracruz, tendrán á bien dirigirse á esta agencia antes del 15 del corriente con el objeto de retener sus billetes.

Los señores embarcadores tendrán la bondad de pedir cobida antes del 5. Pasada esta fecha la agencia no garantiza el embarque.

Los registros se cerrarán la víspera de la llegada de los vapores.

Para fletas, pasajes y demás informes, dirigirse á D. Alberto José Galland, agente de la Compañía General Trasatlántica, Muelle 30.

**LAS PILDORA**  
 VEGETALES AZUCARADAS  
**DE BRISTOL**

El medicamento anti-bilioso más poderoso que se conoce, garantizándose que sólo contiene sustancias vegetales. La Podofalina y Leptandrina constituyen sus principios activos. Son un antídoto infalible contra la Jaqueca, Flatulencia, Gastritis, Cardialgia, Indigestion, Dispepsia, Congestion del Hígado, Dolor de Costado ó de Espalda, Constipacion del vientre, Almorranas y para toda complicacion del Hígado, Estómago y Riñones. De venta en todas las armacias y droguerías, y al por mayor Sres. Vicente Ferrer y compañía, Barcelona.

**PICADURA DE VENA DE TABACO**

Se vende en todos los estancos del reino á 10 céntimos de peseta la cajetilla.

Esta picadura es inmejorable para fumarla en pipa, y tambien para los fumadores que sin usarla les gusta el tabaco suave.

Para los que le prefieren fuerte pueden mezclarle á voluntad con cajetillas de Virginia, Habano ó Filipino, obteniendo así un picado barato y mucho mejor que el malísimo que circula de contrabando.

**PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY.**

ESTOS MEDICAMENTOS obtienen una aceptacion y una venta mas universales que las de ningun otro remedio en el mundo.

LAS PILDORAS son el mejor purificante conocido para la sangre, corrigen todos los desórdenes del hígado y del estómago, y son igualmente eficaces en los casos de disenteria: en fin, no tiene rival como remedio de familia.

EL UNGUENTO cura pronto y radicalmente las heridas antiguas, las llagas y las úlceras un cuando cuenten veinte años de existencia, y es un específico infalible contra las enfermedades cutáneas, por malignas que sean, como tales la lepra, el escorbuto, la sarna y todas las demás afecciones de la piel. Cada caja de pildoras y bote de unguento van acompañados de amplias instrucciones impresas en todas las lenguas conocidas.

LAS PREPARACIONES HOLLOWAY se hallan de venta en todas las principales boticas y droguerías del mundo, y en Londres, 533 Oxford Street, en el establecimiento central de profesor Holloway. — Se vende en la botica de D. Bernardo Corpas, calle de San Francisco.

**REUMA**

Su pronta y radical curacion con el *Bálsamo antireumático de Surrinam*, medicamento hace tiempo comprobado en diferentes y numerosos casos de padecimientos crónicos y agudos, articulares ó musculares. Depósito central para esta capital y su provincia, Farmacia del Sr. Vega, Plaza Vieja, 4.

**PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPANY**

El magnífico vapor  
**ARAUCANIA**

Saldra de este puerto el 26 de Setiembre, para Coruña, Carril, Vigo, Lisboa, Pernambuco, Bahia, Rio Janeiro, Montevideo y puertos del Pacifico, sin trasbordo.

Admite pasajeros para los puertos citados y carga únicamente para el Brasil, Montevideo y el Pacifico.

Para ajustes, fletas y demás informes dirigirse á los señores Doriga é hijos y Botin, Agentes de la Compañía, calle de Hernán Cortés, núm. 11.

**Traspaso**

Por no poderle atender su dueño se traspasa un establecimiento de bebidas en pequeño, en un sitio céntrico. — Santa Lucía, 8, darán razon.

**PRESTAMOS**

Se hacen sobre toda clase de garantías.  
**COMPANIA, 11 PISO 2.º**

**ACADEMIA**  
 de dibujo lineal y topografía

Se halla abierta desde 1.º del actual, bajo la direccion de un Maestro de obras y Ayudante de Ingeniero de minas, el que se encarga de hacer y copiar toda clase de planos. Informarán Plaza Nueva, núm. 44, tienda de objetos de escritorio. En este establecimiento se reciben encargos de hacer dibujos y letras para bordar, al tamaño que se desee.

**PRÁCTICA MERCANTIL**  
 ACADEMIA BRITANICA  
 Daoiz y Velarde, 17, principal.

Teneduría de Libros, Caligrafía, Inglés, Aritmética, Geografía, Algebra, Geometría, Topografía, Dibujo lineal, natural y de adorno, Taquígrafía.  
 Horas y lecciones reservadas, á petición del estudiante.

**Para Gijon, Ferrol, Coruña, Carril, y Vigo**

Saldra de este puerto el 13 del corriente el vapor español  
**MARIA**

Su capitan D. G. Louvelli  
 Admite carga á flete y pasajeros.  
 Le despacha su consignatario don Miguel Lecuona, Muelle, número 7.

**FOTOGRAFIA**

Se venden máquinas completas de fotografia de distintos tamaños, hay una instantánea superior, una gran prensa para satinar papel y tarjetas y todos los demás útiles del arte, cuadros y paspartouts de varios tamaños, clichés, papel Rives, prensas, etcétera, etc.

Fotografía de Iruy y C.ª, Bacedo, número 11, 3.º 30.20

**RELOJES**

Los mejores que se fabrican son los ingleses del autor español socio y colaborador de Losada, D. Miguel Riego y Losada, proveedor del palacio de S. M. el rey y el de S. M. la reina doña Isabel II. Unico depósito: Relojería de D. Ventura García de la Revilla, relojero de SS. MM. y AA., Puente, número 1. 30.20